
  
 

  

  
  

Интервью руководителя следственного управления О.И.
Липатова информационному порталу "76.ру"

 

  

 «Робин Гудов в наше время нет!» 

Что толкает людей на нарушения закона? Какие преступления уходят в прошлое? Сожалеют
ли убийцы о содеянном? Каким характером славятся ярославцы и как правильно воспитать
молодежь? Об этом рассказал руководитель Следственного управления Следственного
комитета РФ по Ярославской области Олег Липатов.
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– Олег Игоревич, как вы оцениваете криминальную обстановку в
области?Возвращаются девяностые

– Обстановка остается достаточно напряженной. Сейчас наблюдается рост преступлений
корыстно-насильственной направленности, особенно связанных с имуществом граждан. Это
кражи, грабежи, угоны. Рост количества этих преступлений – закономерный процесс, когда
ухудшается экономическая обстановка. Люди начинают «тащить что попало», а потом
продавать.

Общество становится более озлобленным. Люди не могут реализовать себя, найти свое место
на работе. С учетом этого растут преступления насильственного характера. В первую очередь,
убийства. Если вы отслеживаете наши уголовные дела, то знаете, что много убийств
совершается с особой жестокостью, когда преступники наносят жертве 130-160 ударов ножом.
Но вот зачем? Для убийства человека хватит и одного. Причем множественные удары наносят
мужчины, у которых достаточно сил. Ведь, по криминалистике, большое количество ударов
ножом характерно для женщин: либо она волнуется сильно, либо ей не хватает силы.

– Что необходимо сделать, чтобы снизить этот накал?

– Прежде всего нужно улучшать экономику. Занять людей, чтобы люди работали, получали
заработную плату. Чтобы люди на эти деньги имели возможность не только бутылку водки
купить, но и заняться своим любимым делом.

– Сегодня многие говорят про возвращение «лихих девяностых». Вас не смущает
этот тезис?

– Давайте «лихие» все-таки уберем, а вот «девяностые», правда, возвращаются. Конечно, тогда
было тяжелее, чем сейчас. Рецессия, наверное, когда-то закончится, но не прямо сегодня.
Видно, что сейчас тяжело найти работу людям, которые не имеют никакого образования. Да и
с высшим тяжело. Сегодня востребованы строители – люди, которые «имеют руки».
Остальным приходится нелегко. И в этом парадокс: мы стараемся сделать общество
образованным, но спрос на таких людей меньше.

Все в наших силах. Надо развивать экономику, строить, все начинать сначала. У нас же, даже в
Ярославской области, есть все ресурсы! Вода, лес. Но! Как мы добываем лес? Мы его срубаем
и отправляем. А в Финляндии, например, кусты срубают, перерабатывают и делают из них
бумагу, перерабатывают все до последнего прута. И потом сажают новый лес, растят,
поливают. Что нам мешает этим заниматься?! Нужно просто, чтобы каждый руководитель
вложил в дело желание и душу. Ведь у нас и предприятия так же работают: где есть человек с
душой, предприятие живет, и люди там работают. А где все развалили, по пять раз
перепродали, никаких улучшений не происходит. Все зависит от руководителей. Так в любой
сфере: кадры решают все.
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Изнасилования уходят в прошлое

– Помимо безденежья, что еще толкает людей на преступления?

– Вы смеяться будете, но все просто – нервы. Люди стали нервными. Не умеют люди себя в
руках держать! А надо учиться. Это элементарное воспитание. Аристократы всегда отличались
тем, что умели себя контролировать, их учили, как поступать в той или иной ситуации.

– То есть вы считаете, что многие люди совершают преступления в порыве эмоций,
а потом жалеют об этом?

– Все преступники сожалеют о совершенном. Только по-разному. Кто-то кается, что убил. А
кто-то в том, что попался.

– Олег Игоревич, возможно, есть такой преступник, от которого у вас осталось
впечатление на всю жизнь?

– Нет. Меня такие люди не впечатляют. Это только в фильмах показывают, что такие
преступники бывают. А на самом деле 99,9% тех, кто совершают преступления, не имеют
моральных принципов. Это люди, которых не воспитали. Мне, например, не нравится термин
«беловоротничковая преступность». Принцип любого преступления один: украл-выпил – в
тюрьму. 

– Очень много стало преступлений сексуального характера, совершенных в
отношении детей. С чем это связано? Сейчас ведется активная борьба с
педофилией.

– В прошлом году был всплеск этих преступлений. И сейчас их немало. Чем больше мы об
этом говорим, тем чаще это происходит. Это первая причина. Вторая – социальная
запущенность. Если объяснять просто: у пьющих что-то где-то перемкнуло, и они начинают
приставать к девочкам, мальчикам.

– Лет пять-шесть назад было много уголовных дел по статье «Убийство матерью
новорожденного ребенка». Обнищавшие многодетные матери живьем закапывали
младенцев. Сейчас мы о таких преступлениях не слышим. Вы просто не
рассказываете?

– К счастью, сегодня эти преступления носят единичный характер. В этом году не было ни
одного, в прошлом – одно. Стало мало таких мам. Эти преступления уходят в прошлое. С чем
связано, не знаю. Возможно, просвещением в области полового воспитания. 
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– Какой еще вид преступлений уходит в прошлое?

– Стало намного меньше изнасилований. И это хорошо. С другой стороны, люди
переключились на иные составы преступлений. Ведь в целом количество преступлений не
снижается. Очень много мошенничеств, связанных с игрой на человеческих отношениях. Я
думаю, это наследие Советского Союза. Обманывают поколение бабушек, дедушек, которые
верили всему, что говорят.

– Думаете, мы не будем наивными и доверчивыми стариками?

– Нас можно будет обмануть, если скажут, что близкий попал в ДТП и нужен выкуп. Этот
менталитет никуда не уходит. А вот игра на человеческих отношениях уйдет в прошлое.
Сейчас другое время: нет доверия, человек человеку волк, а не брат. Сейчас во главу угла
ставится индивидуализм. 

– Правда, я часто слышу, что индивидуализм – это чисто ярославская черта.

– Нет, ярославская черта другая… Вот сейчас мы с вами поулыбаемся друг другу, а потом
разойдемся в разные стороны и скажем: «Какой негодяй!». Да еще и жалобу настрочим. С
улыбкой.

Каждый регион имеет свою специфику, до революции это было ярче выражено в связи с
разделением на губернии. Еще Некрасов написал: «бойкий ярославский мужичок». Где
формировался характер ярославского мужчины? Раньше ярославцы – это половые,
приказчики, управляющие во всех заведениях. Задача таких людей – с одной стороны угодить,
а с другой обмануть клиента. Вот и исторически сложившаяся особенность ярославцев –
обмануть клиента, получить деньги тем или иным путем. Ярославцы очень сообразительные.
Вот почему пришлым здесь тяжело? Ярославец послушает руководство к действию, но все
сделает по-своему. Если все будет хорошо – ярославец промолчит, а если будет плохо… то
обязательно скажет: «А я же тебе говорил!»Родители воспитывают без души

– Какой вид преступлений вы считаете самым опасным для общества?

– Для общества – кража. Для экономического строя капитализма, что самое важное?
Неприкосновенность собственности. Это фундамент. Если его нет, то весь строй развалится.
Против человека – самое страшное, конечно, убийство. Никто не может лишить человека
жизни. А сейчас убивают за одно неосторожное слово. Поводы находят самые незначительные:
месть, злость, дележка имущества, ревность. 

– Сегодня мы практически каждый день слышим о детях, которые убегают из дома.
Почему так происходит?

  © 2024 Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Ярославской области  

                                               4 / 6



  
 

  

– Из благополучных семей мальчики-девочки уходят, как правило, из-за любви. По статистике
стало значительно меньше уходов из детских учреждений. Эти дети, как правило, уходят к
родителям, лишенным родительских прав. И родители их принимают. Но в каком состоянии:
спящие, пьяные. Это большая проблема. Потому что лишение родительских прав – это, по
сути, формальная вещь. Для любого мальчика, для любой девочки как были мама с папой, так
они и остались. Все равно дети будут к ним стремиться. 

– Олег Игоревич, вопрос, конечно, глобальный. Но как вы считаете, на чем следует
делать акцент в воспитании детей?

– Воспитание должно строиться по принципу «делай как я». Конечно, ошибки в воспитании
будут. Потому что нет идеальных людей. Не существует идеального воспитания. Наверное, его
и не должно быть. Но если родители работают, заботятся о ребенке, то и человек вырастает
нормальным. Беда в том, что качество самих родителей снижается. С каждым новым
поколением родители становятся менее ответственными, менее душевными. Качество
воспитания снижается! Вот в чем беда. Нам надо поднимать уровень материального
благосостояния семьи. Пока это не получается. 

– К вопросу о патриотизме. Вы возглавляете областное отделение
Межрегиональной общественной организации «Выдающиеся полководцы и
флотоводцы Отечества». Чем занимается организация?

– В Ярославской области родились и жили много ярких личностей, о которых необходимо
знать: Александр Невский, Федор Ушаков, Федор Толбухин, Василий Блюхер. Я считаю,
молодежь нужно воспитывать на примере родителей и таких выдающихся людей. А как?
Рассказывать. Ведь на самом деле люди мало знают о них. Когда начинаешь погружаться в
детали, понимаешь, что это интересно и молодым людям. Мы проводим заседания. На
открытии памятника Ушакову мы присутствовали, возлагали цветы. Сейчас мы собираемся в
музее нашего следственного управления создавать экспозицию, посвященную выдающимся
ярославцам.

 

?????????: ????????? ?????????

 

???????? ?????????: http://76.ru/text/person/216023525732352.html
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Изображения

        

 

05 Октября 2016
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